

Poder adquisitivo e impacto macroeconómico: realidades en el contexto colombiano

Purchasing Power and Macroeconomic Impact: Realities in The Colombian Context

LEIDY MARCELA CUBIDES BELTRÁN*



Citar como: Cubides Beltrán, L. M. (2021). Poder adquisitivo e impacto macroeconómico: realidades en el contexto colombiano. *Episteme. Revista de divulgación en estudios socioterritoriales*, 13(2). <https://doi.org/10.15332/27113833.8362>

Recibido: 01/07/2022 • Aceptado: 01/08/2022

RESUMEN: En este escrito se hace una reflexión sobre la relación entre el poder adquisitivo y el impacto macroeconómico, para esto, se abordan las características de la exportación, la inflación, la estanflación y las políticas monetarias en el contexto colombiano. Para ello, se plantean unos juicios principales, de forma que el lector pueda tener un entorno macroeconómico que le permita entender el movimiento económico del país. **Palabras clave:** poder adquisitivo, macroeconomía, economía colombiana, políticas monetarias, comercio exterior, relaciones internacionales.

ABSTRACT: In this paper, a reflection is made on the relationship between purchasing power and macroeconomic impact, for this, the characteristics of exports, inflation, stagflation, and monetary policies in the Colombian context are addressed. Thus, some main judgments are raised, so that the reader can have a macroeconomic environment that allows him to understand the economic movement of the country. **Keyword:** purchasing power, macroeconomics, Colombian economy, monetary policies, foreign trade, international relations.



Los inflacionistas mejor preparados no dejan de reconocer que cualquier incremento sustancial en el volumen de dinero en circulación lleva consigo la reducción del poder adquisitivo de la unidad monetaria; en otras palabras, conduce a un aumento en el precio de las mercancías.

HENRY HAZLITT, *La economía en una lección*



Los países buscan que exista inflación de alrededor de un 3 %, dado que sin inflación puede generarse estanflación, que significa que se frena el consumo y hay poco crecimiento económico lo que es más temible para las naciones.



El poder adquisitivo es un concepto basado en la capacidad de los individuos de acceder a bienes y servicios en un sector de la población, esto quiere decir que todas las decisiones económicas y políticas de un sector poblacional influyen globalmente en otras; dichos comportamientos pueden ser prósperos o perjudiciales dependiendo de las estrategias, políticas y normas que establece cada gobierno.

Para una mejor interpretación, la inflación es el aumento general en los productos y servicios de una economía durante un periodo determinado en un territorio. Los países buscan que exista inflación de alrededor de un 3 %, dado que sin inflación puede generarse estanflación, que significa que se frena el consumo y hay poco crecimiento económico lo que es más temible para las naciones. Por último, dentro de los conceptos macroeconómicos necesarios para la comprensión está la política monetaria, que consiste en la colocación pecuniaria de los bancos centrales para mantener y controlar la estabilidad económica a través de la variabilidad del dinero mediada por tasas de interés.

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), la economía colombiana reacciona de forma positiva, al crecer en un 6.1 % para el año 2022, como efecto del comportamiento en el valor de las materias primas y el aumento en los

* Contadora pública, técnica en contabilización de operaciones comerciales y financieras, especialista en finanzas. Profesional contable durante dos años con experiencia en el recaudo y facturación a gran escala, manejo de cartera y movimientos bancarios, actúa con responsabilidad y valores fortaleciendo el equipo de trabajo en la Universidad Santo Tomás, donde se desempeña como profesional soporte contable, en el Departamento de Sindicatura. Correo electrónico: leidy-cubides@usantotomas.edu.co

precios del petróleo a causa de la guerra entre Ucrania y Rusia. Con base en esto, algunos expertos del sector económico colombiano apuntan a que el incremento también se debe a una sana dinámica del país por la implementación de políticas macroeconómicas que coadyuvaron al proceso de recuperación desde el 2021 (Lugo, 2022).

Con respecto a lo anterior, no se podría aseverar que el crecimiento económico sea un escenario del todo alentador, debido a los efectos secundarios que sobre las exportaciones genera la guerra entre Ucrania y Rusia en los países suramericanos en las materias primas y *commodities*. Según el Instituto de Estudios Cajasol, los *commodities* son productos básicos o genéricos que son utilizados para la elaboración de otros productos más procesados que se pueden vender o comercializar en un mercado nacional o internacional; un ejemplo de ellos son el petróleo, el oro, el carbón y el trigo (Instituto de Estudios Cajasol, 2022).

El proceso de producción ha sido impactado negativamente debido a los insumos requeridos, como los fertilizantes, ya que Colombia importaba el 42 % de ellos para su uso en el agro desde Rusia y Ucrania. De acuerdo con el diario *La República*, esta situación genera un alza en los costos de producción, que además provoca encarecimiento de los alimentos (Estrada Rudas, 2022). Dicha forma también genera que los beneficios de la exportación no se vean reflejados de la misma manera que 2012, dado los costos de producción y que existe una estanflación donde se encuentra poco crecimiento y alta inflación.

Conforme al Departamento Administrativo Nacional de Estadística



Los retos del gobierno nacional en el periodo 2018-2022 es implementar políticas públicas que ayuden a controlar la inflación.



(DANE) el índice de precios al consumidor (IPC) para el mes de mayo del 2022 tuvo una variación del 0.84 %, la variación año corrido fue de 6.55 % y la inflación se encuentra en 9.07 % (DANE, 2022), comparada con el mes de abril, que se encontró en 9.23 % siendo esta la inflación más alta en veintiún años en Colombia. El exdirector del DANE, Juan Daniel Oviedo, aseguró que “los factores que más aportaron a la inflación fueron los alimentos de la canasta familiar, que están explicando 51 puntos básicos; donde resaltamos productos como la leche, el arroz y la carne” (Gamboa, 2022).

En este sentido, uno de los retos del gobierno nacional en el periodo 2018-2022 es implementar políticas públicas que ayuden a controlar la inflación, que está afectando el costo de vida de los ciudadanos, sin frenar el crecimiento económico con el alza de las tasas de interés, dado que una alta inflación genera endurecimiento en las políticas monetarias, de acuerdo al Fondo Monetario Internacional.

Se puede señalar que los retos económicos en Colombia y en el mundo son grandes, dado que la economía ha recibido muchos impactos que imposibilitan generar una estabilidad; los cuellos de botella ocasionados inicialmente con la pandemia y el cese de muchas actividades motivado por los confinamientos a nivel mundial provocaron que la producción parara y se afectara la estabilidad de los empleos. Una vez se retomaron las actividades, surgieron los problemas marítimos de exportación y de escasez de contenedores, lo que conllevó costos elevados en los fletes y, por último, la reciente invasión rusa a Ucrania y el desabastecimiento de los

productos exportados por estos países han provocado una dificultad enorme en el poder adquisitivo debido al aumento de una inflación alta, lo que trae consigo tasas de interés elevada en un momento en el que hay poca capacidad de adquisición; estos son los nuevos obstáculos que se deben superar.

Actualmente, el Banco de la República evalúa una ampliación de la política monetaria al 6 %, cuya decisión final será el 30 de junio, es importante resaltar que la tasa se encontraba en un 5 % la cual ya había tenido un incremento el 31 de marzo sobre cien puntos básicos de la política monetaria (Banco de la República, 2022). Esto quiere decir que cuando el porcentaje de la política monetaria aumenta, mayor es la cantidad que deben de pagar los organismos financieros al Banco de la República. Estas variaciones las realiza el banco de la central para controlar la inflación y tiene como propósito que llegue al 3 %. En Chile, la tasa del banco central llegó al 9 % (La República, 2022), un 3 % más que en Colombia, lo que significa que sus políticas financieras se encuentran mucho más densas para el periodo 2022.

Teniendo en cuenta lo anterior las tasas de usura en el mercado alcanzan el 30.60 % en créditos de consumo, según cifras de junio, la cual ha sido la más alta durante el año 2022 (La República, 2022). Es decir que el consumo de los ciudadanos puede verse afectado dada la cantidad de intereses que deben asumir por sus créditos de consumo, en un mercado donde los precios al consumidor están elevados, el crecimiento económico es lento, la inflación está alta, hay pérdida del poder adquisitivo y deben pagar 2 % mensual

si un ciudadano accede a utilizar un préstamo que puede ser diferido en un mes, como es comúnmente usado en las tarjetas de crédito.

Consecuentemente las entidades financieras están en capacidad de indicar la tasa financiera que aplicarán siempre y cuando no pase la tasa emitida por el Banco de la República, sin embargo, este escenario no ha sido favorable ya que los bancos están acogéndose a la tasa emitida por el banco central, siendo Serfinansa la entidad financiera que emite la tasa de interés más baja (30.10 %) y los bancos Av Villas y Scotiabank Colpatría, con una tasa de interés del 30.59 %, manejan la cifra más cercana a la tasa emitida, por lo que no son datos alentadores para las personas que están pensando en optar por un préstamo. Sin embargo, Sergio Iván Olarte Armenta, el economista principal de Scotiabank asegura que la inflación comenzará a disminuir y se espera que al final del año se halle en 8.5 % (Portafolio, 2022).

A partir de las problemáticas mencionadas, la única fuerza que puede empezar a reactivar la economía es el consumo privado mediante la recuperación de empleos que le permita a los colombianos tener mayor poder adquisitivo y bajar la inflación. Conforme con la política monetaria del país la situación puede estar apretada hasta finales del año 2023, sin embargo, se irá recuperando lentamente considerando que ciertos sectores han mostrado un buen comportamiento. Según el actual ministro de hacienda José Manuel Restrepo, Colombia es un caso atípico porque mientras otras economías del mundo bajan, la del país crece, lo que resalta que esto se debe a la inversión



El Banco de la República evalúa una ampliación de la política monetaria al 6 %.



nacional, internacional y el consumo privado (Farfán, 2022).

Por ejemplo, en Bogotá incrementó el producto interno bruto en un 11.5 % (Portafolio, 2022) en comparación con el año 2021, lo que se atribuye a las prácticas del comercio, transporte y alojamiento, que fueron los sectores económicos con mayor influencia que aportaron al crecimiento. Así mismo, otras actividades como el turismo ayudaron a generar valor agregado.

Mientras que en los escenarios nacionales se observa en Colombia crecimiento económico y recuperación lenta con proyecciones de estabilidad al 2023, a nivel mundial el país se encuentra en el ranking 57 de 63 en competitividad, es decir que su mercado no es rival para el de otros países. De acuerdo con el reporte del ranking de Competitividad Mundial de 2022 presentado por el International Institute for Management Development (IMD), esta es la segunda ubicación más baja que ha tenido el país desde que se tiene registro y se compara con la obtenida en 2018, cuando se ubicó en la posición 58 (Portafolio, 2022). Frente a los análisis presentados anteriormente se oponen a la idea sustentada, puesto que es calificada de acuerdo a ítems como crecimiento económico, empleo, inversión extranjera, economía local, por lo que se puede comparar y advertir que el crecimiento mencionado no se ajusta a lo que ocurre en el mercado global. Del mismo modo se menciona que el país retrocedió en el ámbito gubernamental, el cual no ha sido favorable para el territorio nacional colombiano.

Cabe mencionar que el índice de eficiencia gubernamental es medido a partir de la siguiente escala en donde

-2.5 es frágil y 2.5 es sólido. Con base en estos parámetros, el Banco Mundial proporciona datos y emite calificaciones según características como el control de la corrupción, el costo de iniciar un negocio, la calidad de vida y las libertades civiles, entre otras particularidades que permiten cuantificar y evaluar si un gobierno está avanzando o retrocediendo en un periodo de tiempo determinado, en paralelo con otros países (Banco Mundial, s. f.).

Concorde con *La República*, el Gobierno colombiano estuvo dentro de los más ineficientes en América Latina en el año 2014, al obtener una calificación de 0.0, estando solo por encima de Perú y Brasil, países que han tenido peores resultados, de acuerdo con las mediciones indicadas en el contexto anterior. Sus obstáculos siguen siendo los mismos en cuanto a educación, infraestructura y salud, por lo que ocupa los últimos lugares teniendo como factor principal la falta de transparencia en los procesos, la irregularidad de las normas y el mismo sistema de educación, que hacen que falte competitividad.

Según el proyecto de justicia mundial que evalúa la efectividad gubernamental de los países, dice que Colombia se raja al tener una calificación de 0.4 —entre 0 y 1, en el que 1 es la mejor puntuación— (Pedraza, 2014). Actualmente el presidente la República Iván Duque Márquez recibió un premio denominado Woodrow Wilson al Servicio Público Global esta tarde en Washington por su control en la pandemia, migración y vacunación y el papel en la economía naranja, ese mismo reconocimiento recibió el presidente Juan Manuel Santos en el año 2013, en comparación con Venezuela quien ha



La economía es un escenario en constante cambio, en ocasiones favorable, en otras no.



decaído económicamente por su presidente Nicolás Maduro (La República, 2022).

No obstante, se debe precisar que el gobierno del actual presidente de Colombia liquidó de cierta manera los acuerdos de paz, lo cual ocasionó que los grupos militares volvieran a las armas y se disparara el narcotráfico, incluso fue fortalecido el Ministerio de Defensa, generando hambre y guerra en el último periodo del presidente catalogado por plataformas como la Coordinación Colombia Europa Estados Unidos (CCEEU), la cual es una alianza de organizaciones sociales que tienen por objeto la cooperación y desarrollo democrático para fomentar la paz y el desarrollo en Colombia (El Espectador, 2022). Además, afirman que el gobierno nacional está vinculado con el Clan del Golfo y que permite la circulación de paramilitares en alrededor de 373 municipios, en donde más de cinco punto ocho millones de personas se encuentran en situación vulnerable por vivir en medio de un conflicto armado, del mismo modo que la inseguridad aumentó en las regiones calificadas como zonas rojas, donde hay una masacre cada tres días.

En este marco de ideas, surge la pregunta: ¿qué relación tiene el conflicto armado interno con el poder adquisitivo y el impacto macroeconómico? Es muy sencillo: el sector económico es monetizado por factores como la exportación y la inversión extranjera, que generan un cambio de divisas al país. Cuando un territorio no posee la seguridad nacional los inversionistas ven la actividad como un negocio muy riesgoso y desvían sus inversiones a otras naciones; al no tener inversión el país empieza a tomar préstamos extranjeros para salvaguardar las

necesidades y comienzan a recaudar por medio de tributación, ya sea por personas o por empresas. A causa de esta situación y de unas políticas públicas mal utilizadas, se genera desempleo, incremento del costo de vida e inflación.

Ahora bien, el actual gobierno nacional de Iván Duque está apuntando a desarrollar una estrategia que les permita influir en el mercado internacional por medio de la agroindustria, proyectadas desde el 2022 al 2027 mediada por tecnología, en cinco ejes los cuales estarán vinculados el ministerio de las TIC, Cancillería, Departamento Nacional de Planeación, Ministerio de Trabajo y el Ministerio de Agricultura, proyectadas a la generación de empleo por medio de la comercialización de bienes y servicios con producción a gran escala. El propósito de cada uno es generar relaciones internacionales, por medio de intercambios, relaciones exteriores y consulados extranjeros con el fin de traer inversión a la nación (DNP, 2022).

En síntesis, la economía es un escenario en constante cambio, en ocasiones favorable, en otras no; sin embargo, los factores que determinan los cambios son los mismos: inflación, producto interno, desempleo, y las políticas públicas, que son esenciales para el desarrollo económico. Es así como algunos países surgen y crecen más frente a otros en las mismas situaciones, por ejemplo, la pandemia, la crisis de los contenedores y la guerra actual, que son factores globales desfavorables para todos los escenarios. Aun así, no todas las naciones reaccionaron de la misma manera debido a sus estrategias, los cambios mundiales pueden ser impredecibles pero las políticas gubernamentales

no lo son, por lo que es fundamental reflexionar acerca de los mandatarios, debido a que las decisiones repercuten ya sea para crecimiento o estanflación. De igual forma se invita a los ciudadanos a leer acerca de la situación actual sobre todo en cuanto políticas monetarias, ya que la desinformación puede llevar al endeudamiento, que genera más pobreza.

Para finalizar, se concluye que Colombia empezará a crecer al finalizar el año a causa de las exportaciones, sin embargo, este efecto no será sustentable en el tiempo, por lo que es el momento de tomar buenas decisiones debido a que actualmente en el 2022 el país se encuentra en un periodo de transición gubernamental que le permitirá establecer las mejores estrategias para prevenir una nueva caída de la economía, teniendo en cuenta quién podría generar mayor crecimiento.

Referencias

Banco de la República (2022, 31 de mayo). La Junta Directiva del Banco de la República decidió incrementar en 100 puntos básicos (p.b.) la tasa de interés de política monetaria. *Banco de la República*. <https://www.banrep.gov.co/es/junta-directiva-banco-republica-decidio-incrementar-100-puntos-basicos-pb-tasa-interes-politica#:~:text=de%20pol%C3%ADtica%20monetaria-,La%20Junta%20Directiva%20del%20Banco%20de%20la%20Rep%C3%ABlica%20decidi%C3%B3%20incrementar,de%20inter%C3%A9s%20de%20pol%C3%ADtica%20monetaria&text=Esta%20decisi%C3%B3n%20ose%20otom%C3%B3%20>

por,inter%C3%A9s%20a%206%20C0%25.

Instituto de Estudios Cajasol. (2022). ¿Qué son los commodities? Características y Clasificación. *Instituto de Estudios Cajasol*. <https://institutocajasol.com/que-son-los-commodities/>

Departamento Administrativo Nacional de Estadística [DANE]. (2022). Índice de precios al consumidor (IPC). <https://www.dane.gov.co/index.php/estadisticas-por-tema/precios-y-costos/indice-de-precios-al-consumidor-ipc>

Departamento Nacional de Planeación [DNP] (2022, 21 de mayo). Gobierno aprueba estrategia de Colombia para conquistar el mercado internacional mediante el desarrollo productivo regional. *DPN*. <https://www.dnp.gov.co/Paginas/Gobierno-aprueba-Politica-de-Internacionalizacion-para-el-Desarrollo-Productivo-Regional.aspx>

Díaz Gamboa, S. (2022, 5 de mayo). Inflación en abril se ubicó en 9,23% y 0,7 puntos por encima de la variación de marzo. *La República*. <https://www.larepublica.co/economia/la-inflacion-en-abril-se-ubico-en-9-23-y-0-7-puntos-por-encima-de-la-variacion-de-marzo-3358021#:~:text=Hacienda-,Inflaci%C3%B3n%20en%20abril%20se%20ubic%C3%B3%20en%209%2C23%25%20y%200,de%20la%20variaci%C3%B3n%20de%20marzo&text=El%20director%20del%20Dane%2C%20Juan,2022%20fue%20de%205%2C66%25>

El Espectador (2022, 14 de junio). Gobierno actuó para hacer trizas la paz": el balance de organizaciones sociales. *El Espectador*. <https://www.elespectador.com/colombia-20/conflicto/gobierno-duque-y-el-acuerdo-de-paz-el-balance-de-las-organizaciones-sociales/>

- Estrada Rudas, C. (2022, 25 de febrero). El país importa 42% de fertilizantes para el agro de Rusia y Ucrania. *La República*. <https://www.larepublica.co/especiales/crisis-en-ucrania/el-pais-importa-42-de-fertilizantes-de-rusia-y-ucrania-precios-podrian-incrementarse-3310815>
- Farfán, A. (2022, 15 de junio). “Colombia es un caso atípico porque, mientras otros bajan, la economía del país crece”: MinHacienda. *Blu Radio*. <https://www.bluradio.com/economia/colombia-es-un-caso-atipico-porque-mientras-otros-bajan-la-economia-del-pais-crece-minhacienda-pr30>
- La República. (2022, 1 de junio). Tasa de usura. *La República*. <https://www.larepublica.co/indicadores-economicos/bancos/tasa-de-usura>
- Lugo, R. C. (2022, 8 de junio). Colombia entre las que más crecerá dentro de la OCDE. *Portafolio*. <https://www.portafolio.co/internacional/colombia-entre-paises-que-mas-crecio-su-pib-dentro-de-la-ocde-574373>
- Banco Mundial (s. f.). Colombia indicadores de la economía. *The global economy*.
- Pedraza, M. A. (2014, 5 de noviembre). El Estado colombiano está entre los menos eficientes de América Latina. *La República*. <https://www.larepublica.co/economia/el-estado-colombiano-esta-entre-los-menos-eficientes-de-america-latina-2188781#:~:text=El%20Estado%20colombiano%20est%C3%A1%20entre%20los%20menos%20eficientes%20de%20Am%C3%A9rica%20Latina,-mi%C3%A9rcoles%2C%205%20de&text=En%20competitividad%2C%20Colombia%20avanza%20a,educaci%C3%B3n%2C%20salud%20y%20las%20instituciones>.
- Portafolio (2022, 15 de junio). Colombia cae al lugar 57 de 63 en ‘ranking’ de competitividad. *Portafolio*. <https://www.portafolio.co/economia/finanzas/colombia-cae-al-lugar-57-de-63-en-ranking-de-competitividad-566995>